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Анализ потребления энергии в мире 
за последние 20 лет (в период с 2003 
по 2022 гг.) показывает, что оно постоянно 
растет, за исключением 2020 г., когда огра-
ничения из­за эпидемии COVID­19 привели 
к существеному ее снижению [1], что пока-
зано в таблице 1, где отдельно выделены 
также страны групп G­7 и BRICS.

Слухи о быстрой кончине 
«эры нефти» сильно 
преувеличены – нефть 
еще многие десятилетия 
будет доминирующим 
видом топлива на 
мировом рынке

Аннотация. Последнее время широкую медийную популярность приобретают дискуссии 
о скором окончании «эры нефти» и замены как нефти, так и других видов органического 
топлива новыми экологически чистыми источниками возобновляемой энергии. В это 
очень хотелось бы верить, однако на практике дела обстоят совсем не так. В статье 
представлены мысли авторов, основанные на анализе ретроспективных статистических 
данных за последние 20 лет об энергопотреблении и потреблении нефти в мире, странах 
групп G­7 и BRICS. Также сделан анализ динамики «энергоемкости» и «нефтеемкости» 
глобальной экономики и экономик стран групп G­7 и BRICS. На основании проведенного 
анализа сделан вывод, что мнение о скором завершении «эры нефти» преждевременно 
и не соответствует реалиям.
Ключевые слова: энергопотребление, потребление нефти, ВВП по ППС, «энергоемкость» эконо-
мики, «нефтеемкость» экономики, доля нефти в балансе энергопотребления.

Abstract. Recently, discussions about the imminent end of the «era of oil» and the replacement of 
both oil and other types of fossile fuels with new environmentally friendly sources of renewable 
energy have become widely popular in the media, which I would really like to believe, but in fact, 
in practice, things are not like that at all. The article presents the authors’ thoughts based on the 
analysis of retrospective statistical data over the past 20 years on energy consumption and oil 
consumption in the world, the countries of the G­7 and BRICS groups. The dynamics of energy 
intensity and «oil intensity» of the global economy and the economies of the G­7 and BRICS 
countries are also analyzed. Based on the analysis, it was concluded that the opinion about the 
imminent end of the «oil era» is premature and does not correspond to reality.
Keywords: energy consumption, oil consumption, GDP by PPP, «energy intensity» of the economy, «oil 
intensity» of the economy, the share of oil in the balance of energy consumption.

Как сдедует из таблицы, общее энер-
гопотребление группы стран G­7 и BRICS 
составляет примерно 67% от глобального 
потребления энергии, что позволяет счи-
тать тенденции развития ТЭК этих стран 
как определяющие тренды развития гло-
бального энергорынка.

Потребление энергии в мире выросло 
на 42,3%, причем если в странах BRICS 
оно подскочило на 118,2% (более, чем в 2 
раза), то в группе стран G­7 оно снизи-
лось на 6,7%. Необходимо отметить, что 
потребление энергии странами Северной 
Америки, входящими в группу G­7, вырос-
ло в США – на 1%, а в Канаде – на 5,9%. 
Потребление энергии странами Европы 
и в Японии снизилось на 15–26%. Это 
явилось следствием тенденций эконо-
мического развития данных стран [2], 
а также климатическими условиями Ка-
нады – одной из самых больших север-
ных стран в мире.

В анализируемый период наблюдался 
рост глобальной экономики, а также эко-
номик стран входящих в группу G­7 и BRICS 
[3], что отражено в таблице 2.
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Рис. 1. Динамика изменения ВВП ППС (трлн долл. США) 
в странах G­7 и BRICS в период 2003–2022 гг.
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